

## 特集 運とツキの法則

イザーなどである。  
実際に宮本武蔵の『五輪書』に  
は、「心の持ちやうは、常の心に替  
る事ながれ」「いつく（居着く）は、  
し（死）ぬる手也」と、搖らぎや  
とらわれについての言及がある。  
如何なる時も最高のパフォーマン  
スが出せないと、当時は死に繋が  
るため、武蔵も常にライフスキル  
(生き方の技術)を磨き、  
心の状態がフローになるような生

ロードは、外部環境に關係なく、  
その状況に即した最高のパフォーマンスを發揮できる心の状態を述べ  
す。いわば、「揺らがず・とらわぬ」という精神状態で、常に機嫌  
のよい感じとでも言えばよいだろ  
うか。

き方を選択していたのだろう――

---

## フローになるための 三大条件

三大条件

う  
分が行きたい所へちゃんと行くのに、それをさせない理由をつく  
り出すことに脳は長けている——  
それが「認知」の脳である。その  
ために、多くの人は、できないこ  
との理由探しをし、脳に何かしら  
の意味づけをしているのである。  
そうして生長の生き方から脱却

ぐ力をへること 読知の脳は普段、「天気が悪い」「電車が混んでいる」「ボーナスはいくらだ」といったように、外側の出来事のほうばかり向いている。そこで脳を内側に向かせ、自分の感情に気づく練習をまず徹底的に行う。

2011-3 致知

感情が揺れ動いている状態。「とらわれる」は、過去の経験に基づいて脳が勝手に意味づけをし、思い込みをつくり出している状態。例えばバスケットの試合中にタイムアウトを取る。そこで監督が「きょうのおまえはミスが多いぞ。何でミスするんだ?」この後ミスするなよ。もう一回言う。ミスだけはするなよ」と言えば、次のプレイでのミスの確率は確実に上がる。これが、とらわれである。

従って、会社で社長が何かをやるぞと言つても、社員のほうが「無理だ」と口にするとき、その言葉にとらわれて実現は難しくなる。

最大の敵は、相手ではなく、自分の中にあるとらわれ。また目標へ向かう間に搖らぎが生じると、そこへは到達しにくくなる。「搖らがず・とらわれず」でいれば、自

自身の心の状態だ。

携帯電話を例に取ってみよう。

ケー タイ ショップへ行けば、どんな機能がついているかをあれこれ気にしながら機種を選ぶ。しかし実際に皆が四六時中気にしているのは、アンテナが何本立っているか、電池の充電が満タンかどうかということではないだろうか。

電池切れや電波のない状態ではどんなによい機能があつたとしても使い物にはならない。人間の心の状態がまさにこれと同じで、いくらテクニカルスキルがあつてもノンフローではよいパフォーマンスは出せないのである。

では、実際にフロー状態をつくり出すにはどうすればよいか？

私がトレーニングで実際に行うのは、次の三つである。

第一は、自分の心の状態に気づく

値を認識すること。例えば、ノンフローよりもフローのほうが、仕事の効率がよくなる、夜ぐっすり眠れる、新しいスキルが身につきやすくなるといったように、フローが起こった後にどんなよいことが待っているかを考えもらおう。

第三は、なぜ人間はノンフローになってしまいのかという仕組みをよく理解させること。先述したように、人間の脳はあらゆることに自分勝手な意味づけをしようとする。例えば雨が降れば、傘を差せばいいだけなのに、それと同時に「嫌だなあ……」という意味づけまでし、ノンフローな心を生み出していく。しかし「嫌だなあ」という物質でできた雨などはどこにも降っていない。

ただ、その意味づけをしてしまって、自分自身に気づく力さえあれば、出来事に心が支配されず

55

分が行きたい所へちゃんと行けるのに、それをさせない理由をつくり出すことに脳は長けている――それが「認知」の脳である。そのため、多くの人は、できないことの理由探しをし、脳に何かしらの意味づけをしているのである。

ぐ力をへること 読知の脳は普段、「天気が悪い」「電車が混んでいる」「ボーナスはいくらだ」といったように、外側の出来事のほうばかり向いている。そこで脳を内側に向かせ、自分の感情に気づく練習をまず徹底的に行う。

フローよりもフローのほうが、仕事の効率がよくなる、夜ぐっすり眠れる、新しいスキルが身につきやすくなるといったよう、フローが起こった先にどんなよいことが待っているかを考えてもらう。

第三は、なぜ人間はノンフローになってしまいのかという仕組みをよく理解させること。先述したように、人間の脳はあらゆることに自分勝手な意味づけをしようとすると、例えば雨が降れば、傘を差せばいいだけなのに、それと同時に「嫌だなあ……」という意味づけまでし、ノンフローな心を生み出していく。しかし「嫌だなあ」という物質でできた雨などはどうにも降っていない。

ただ、その意味づけをしてしまっている自分自身に気づく力さえあれば、出来事に心が支配されず

55

# ツキを生む フローリ理論

いま、トップアスリートや成長企業が実践し、著しい成果をあげているフロー理論。この理論を実践するためのメンタルトレーニングを多方面で展開する辻秀一氏に、運とツキを摑む心得について解説いただいた。

## 宮本武蔵と フロー理論

トを外す気がしない、といった心の状態である。

つじ・しゅういち——昭和36年東京都生まれ。北海道大学医学部卒業。慶應義塾大学で内科研修後、同大スポーツ医学研究センターでスポーツ医学を学び、平成11年エミネクロス設立。応用スポーツ心理学をベースにフロー理論を実践するためのメンタルトレーニングを幅広く展開している。著書に『スマダンク勝利学』(集英社インターナショナル)『フロー・カンパニー』(ビジネス社)『第二の脳』のつくり方(祥伝社)などがある。

「アート・リテラシー」は近年、スポーツやビジネス、芸術、教育の分野など、様々な方面で注目を集め、ブローに関するシンポジウムなども開かれるようになっている。

この理論を一言で表すと、「スポーツ心理学」でいわれる「ZONE」の概念に近いかもしれない。野球ならボールが止まつて見える、ゴルフならカップが大きな穴に見え

たたしこの状態は自らぐり出せるものではない。にもかかわらず、ZONEを一度体験した選手は、再びZONEに入らうとして逆にそれとくわれ、心が揺らいでしまうケースがよく見られる。

フロー理論はもともと、アメリカの心理学者・チクセントミハイ博士が一九七〇年代に提唱した概念だが、私のメソッドにおけるフ

致知 2011-3

5

54

## 特集 運とツキの法則

波は昨年の全日本でもコートチエジのたびに「感謝する」「いまにきる」「リスクトする」「信じる」といった言葉を胸の中で唱え、心とフロー状態に保っていたという。してとうとう日本一になってしまったのである。

果のみが成功ではないと分かっている人が、最終的に結果の成功も手に入れているのである。

その代表は、ここでもやはりイチロー選手。彼はヒットを二百本打つたのが成功ではなく、一百本を打つたためにどんな心のあり方で過ごし、トレーニングを積んできたかに重きを置いている。

その結果、フロー化が起こり、高いパフォーマンスを發揮できることで結果もちゃんとついてくる。いまの日本人で最もライフスキルを磨き、どんな時もフローでいようとしているのはイチロー選手だろう。

私の理論からいくと、運やツキといったものは後からの意味づけで、もともと存在しないことになら。しかしこのメソッドを実践し

と多くの人が口にする。それはなぜか？  
これまでノンフローでこそこのパフォーマンスしか出せなかつたのが、揺らぎやとらわれがなくなつたために視野が広がる。そして例えば、今まで咲いていても気づかなかつた美しい花に、気づけるようになる。誰かによい言葉をかけられていても気づかなかつたのに、気づけるようになる。  
ツキとはこの気づきのことだ。  
また、"揺らがず・とらわれず"の状態になると、自然に發揮される人間固有の二つのスキルがある。一つは成長するスキル、もう一つは愛するスキル。  
この二大スキルは誰も習つたり、練習したりしたことのないものに、もともと備わっているものである。ところがこれらのスキルも、ノンフロー状態でいると、アウトプットがしにくくなる。何かにとらわれればとらわれるほど成長しなくなり、とらわれればとらわれるほど人に対して優しくなくなつてしまうのである。  
しかしフロー化が起こると、この成長と愛のスキルが強化され、

その結果、人間関係がよくなり、思いがけないものが手に入るようになつたりするため、運やツキが出てきたように思えるのだろう。ただし、ライフスキルを獲得し、常にフロー状態でいるのは簡単なことではない。何しろ、認知の脳は何十歳、ライフスキルはまだゼロ歳。そしてそのスキルが再現性を持ち、自動化されるまで、粘り強く反復しなければならないからである。

ただ一方で、ライフスキルは遺伝的な要因が最も少ない脳力でもある。「うちの家系は代々感謝ができないんです」「笑顔ができない血筋なんです」といった話は聞いたことがない。もちろん年齢とも無関係。やりさえすれば、誰でも獲得できるのである。

一日は二十四時間、八万六千四百秒ある。従つて、一秒一秒いまに生きることができれば、フロー化のチャンスは全部で八万六千四百回あるとも言える。フローか？ ノンフローか？ 一秒一秒、一瞬一瞬の姿勢を私たちは絶えず問われており、そのあり方が人生を決めていくのである。

氣づきである

高いパフォーマンスを発揮できる  
ことで結果もちゃんとついてくる  
いまの日本人で最もライフスキル  
を磨き、どんな時もフローでいよ  
うとしているのはイチロー選手だ  
ろう。

の状態になると、自然に發揮される人間固有の二つのスキルがある。一つは成長するスキル、もう一つは愛するスキル。

この二大スキルは誰も習つたり、練習したりしたこともないのに、もともと備わっているものである。ところがこれらのスキルも、ノンフロー状態でいると、アウトプットがしにくくなる。何かにとらわれればとらわれるほど成長しなくなり、とらわれればとらわれるほど人にに対して優しくなくなってしまうのである。

しかしフロー化が起こると、この成長と愛のスキルが強化され、また掲げかす・とらわれず

たた一方で、うちは「アバランチ」道伝的な要因が最も少ない脳力でもある。「うちの家系は代々感謝ができないんです」「笑顔ができない血筋なんです」といった話は聞いたことがない。もちろん年齢とも無関係。やりさえすれば、誰でも獲得できるのである。

一日は二十四時間、八万六千四百秒ある。従って、一秒一秒いまに生きることができれば、フロー化のチャンスは全部で八万六千四百回あるとも言える。フローか？ ノンフローか？ 一秒一秒、一瞬一瞬の姿勢を私たちは絶えず問われており、そのあり方が人生を決めていくのである。

そのとらわれからも離れることが  
できるのである。

表情、態度、言葉、思考に  
気をつける

そのとらわれからも離れることが  
できるのである。

最後の「思考」は、外側の出来事をどう忍耐するかのプラス思考

「言葉」を最もよく選んでいるのは、イチロー選手である。彼がインタビューになぜゆっくり答えているか？　おそらく自分の耳にどんな言葉を入れて、心をフローに保つかを常に考えているからだろう。それによって最も影響を受けるのは、他でもない自分自身だからである。

過去や未来のことを考えると、次は「いまに生きる」。



いるからだろう。

次は「いまに生きる」。